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RAPPORT MORAL  DU PRESIDENT  

__________________________________________________________________________________ 

 

 

Le monde dõapr¯s ? 
 

Lõexercice annuel de pr®sentation du rapport dõactivit® nous oblige ¨ regarder en arri¯re 

pour faire le constat de toutes les actions réalisées et les évènements vécus au cours de 

lõann®e ant®rieure, ¨ savoir pour cette ®dition lõann®e 2019.  

 

Or cõest en juin 2020 que nous prenons ce recul, et ce quelques semaines après la phase 

critique de lõ®pid®mie au coronavirus que nous venons de vivre . Qui, en 2019, aurait pu 

prévoir que nous devrions affronter une telle épreuve qui a profondément affecté  notre 

pays et lõhumanit® toute enti¯re ? Nous avons vécu cette épidémie, dans un premier 

temps, comme une sorte dõeffondrement dõun monde r®volu, faisant pr®dire par certains 

lõannonce dõun monde dõapr¯s, dõun monde nouveau.  

 

Certes, loin de vouloir relativiser lõimpact de cette ®preuve sur notre soci®t® et les 

graves cons®quences quõelle a eu ou aura, des dizaines de milliers de décès, des malades 

toujours affaiblis, des enfants déscolarisés et décrocheurs, des jeunes privés de 

perspectives, des familles nõayant plus de ressources, des personnes privées de l eur 

emploi, nous constatons que cette crise, aussi violente fut -elle, ne transformera pas 

radicalement le cours de notre histoire. Nous avons été impressionnés par la 

mobilisation exemplaire des personnels soignants, par le courage de tous ces travailleurs  

du quotidien, que lõon qualifie souvent dõinvisibles, et qui nõont pas cess® de travailler au 

plus fort de la crise  et de la peur , les éboueurs, les caissières, les chauffeurs routiers, 

et bien dõautres. Nous avons aussi été témoins et acteurs dans not r e Association dõactes 

de solidarit® et dõassistance. Mais nous constatons aussi la permanence des égoïsmes, 

des inégalités, du repli sur soi et de la défiance de tous envers tous, constamment 

nourrie par les rumeurs, les réseaux sociaux et les contre -vérités  si souvent diffusées 

par les médias. 

 

Lõann®e 2019 nõaura pas ®t® non plus tr¯s calme, elle fut m°me rude avec des crises 

majeures. Il y eu le mouvement des Gilets Jaunes, lequel au départ se définissait comme 

une mobilisation citoyenne contre les excès d e la taxation , mais qui exprim ait aussi un 

besoin de reconnaissance et de considération  dõune part importante de la population qui 

nõa pas lõhabitude de se faire entendre et subit tant  de contraintes et dõabandons. Ce 

mouvement, malheureusement, par le jeu  des récupérations politiques a connu une lente 

d®gradation et il a servi dõexutoire, ici ou l¨, pour des groupuscules violents qui ont terni 

sa légitimité. Il y eu t  aussi des gr¯ves massives, en fin dõann®e, dans les transports 

publics qui ont épuisé et exaspéré  des millions dõusagers. Enfin nous avons v®cu deux 

®pisodes de canicule intense en ®t®, avec pour la premi¯re fois la diffusion dõune alerte 

rouge par Météo France concernant presque tout le territoire . Cõest l¨ certainement 

lõeffet des perturbations climatiques majeures qui vont sõaggraver. Ainsi en 2019 notre 

pays subissait -il déjà une sorte de «  fatigue  » et voyait se développer une acrimonie 

générale de tous contre tous.  
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Cõest dans ce contexte que nous avons poursuivi, au sein de notre Association, les 

missions qui nous furent assignées dès nos origines par nos fondateurs et nos pionniers. 

Face ¨ la division, ¨ la fissuration du corps social, ¨ lõexpression des individualismes et 

des égoïsmes les plus radicaux, nous continuons de servir notre de vise « sint unum », 

soyons unis. 

 

Comme pr®sident je suis t®moin, comme ce rapport lõatteste, de la mobilisation, de la 

créativité et du dynamisme de nos équipes de professionnels, de nos directions, de nos 

administrateurs et aussi de nos usagers. Nous men ons maintenant depuis plus dõun si¯cle 

un même combat, celui du respect de la dignité humaine . Elle réclame que chacun soit 

reconnu utile et trouve sa place dans la société. Pour cela nous devons éduquer, former 

et parfois soigner tous ceux qui viennent à nous, et ainsi leur donner les moyens de vivre 

dignement et de ne pas être isolés dans un monde qui peut si facilement exclure.  

Cette mission, cette respon sabilit®, nõest pas pour nous celle du monde dõapr¯s, elle fut 

celle du monde dõhier, du monde dõaujourdõhui et sera celle du monde de demain. Ainsi 

pour poursuivre notre action nous nous élargissons en accueillant avec enthousiasme, 

mais aussi reconnaissance pour la confiance qui nous est accordée, les travailleurs 

handicapés psychiques et le personnel de lõESAT de la Bi¯vre. 

 

Championnet, qui fut créé e aux origines pour lõ®ducation de la jeunesse des quartiers 

déshérités du 18 ème arrondissement ne ferme pas ses portes ¨ ceux qui aujourdõhui 

réclament une attention particulière. Nous leur apportons notre  histoire, notre 

expérience et nos compétences mais en retour ils viennent aussi nous enrichir par leur 

courage et aussi par les r®ponses nouvelles quõils nous obligent ¨ rechercher. Notre 

Association nõa pas vocation ¨ devenir un poids lourd du monde associatif de lõaction 

sociale mais elle doit occuper sa juste place , et par son développement récent elle 

démontre s a vitalité.  

 

Championnet est tout ¨ la fois jeune, car toujours en croissance, mais elle nõest pas n®e 

hier. Ainsi, il nous faut, pour construi re lõavenir, mobiliser nos ressources afin 

notamment de moderniser et réhabiliter notre patrimoine immobilier ancien et parfois 

inadapt®. De grands chantiers sõouvrent ¨ nous, notamment en Haute-Savoie et dans le 

Finistère. A Megève, Sallanches et Annemass e, nous avons débuté un programme 

dõacquisitions et de construction s de nouveau locaux. Lõann®e 2019 a vu un d®but de 

concrétisation de nos objectifs et nous devons poursuivre notre initiative au profit 

notamment de la r®novation de lõIME Chalet Saint André. Dans le Finistère nous avons 

aussi pris la mesure ¨ lõIME la Clart® des besoins pour am®liorer lõaccueil des jeunes. 

Après de multiples réflexions nous avons choisi de libérer nos bâtiments de la Clarté, 

qui pourtant ont accueilli  tant de colonies, et d e moderniser et réhabiliter le site du 

Vieux Chatel. Par ces choix nous démontrons que nous sommes certes attachés à notre 

passé, mais que nous ne restons pas enfermés dans une nostalgie qui demanderait le 

sacrifice du pr®sent. Ce mouvement nous lõavons entrepris déjà depuis de nombreuses 

années, au Mont Saxonnex, à Chevrières, au FJT, et nous le poursuivrons pour les 

générations à venir.  

 

Construire des b©timents est parfois une chose complexe, mais construire lõHomme lõest 

autrement plus. Je ne peux achev er cette introduction ¨ notre rapport dõactivit® sans 
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®voquer avec reconnaissance le travail de nos ®quipes et quõil mõest donn® de recueillir au 

cours des belles fêtes des remises des prix ou de remise s des médailles du travail à 

lõESAT. Ces c®l®brations sont souvent intensément émouvantes car elles apportent avec 

beaucoup de solennité une reconnaissance pour nos jeunes et adultes qui ont eu si peu la 

possibilit® dõ°tre honor®s. Nous r®coltons l¨ les fruits du courage, courage de nos 

jeunes et adultes et a ussi de ceux qui les accompagnent au quotidien, professionnels 

mais aussi familles.  

 

Ainsi, ce monde dõapr¯s nous le vivons d®j¨ ¨ Championnet, car il est notre monde dõhier, 

dõaujourdõhui et de demain. Cõest le monde du service, de la solidarit® et de la force 

collective qui affronte lõ®preuve, lõ®preuve du handicap, de la maladie de lõisolement et 

de la précarité. Notre Association prend sa part dans ce  combat (elle en a connu 

dõautres !) et continuera à le faire.  

 

Je vous souhaite une lecture agréable de  ce rapport et vous adresse mes plus 

chaleureuses salutations.  

 

 

 

 
 

[Ŝǎ ƧŜǳƴŜǎ ŘŜ ƭΩLa9 /ƘŀƭŜǘ {ŀƛƴǘ !ƴŘǊŞ Ŝǘ ƭŜǳǊ ŜƴǎŜƛƎƴŀƴǘŜ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ŦşǘŜ ŘŜ Ŧƛƴ ŘΩŀƴƴŞŜΦ 

 

Michel CHAUVIN ð Président  
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Nous vous proposons une vue dõensemble, non exhaustive,  

des moments importants qui ont jalonné  

la vie de lõAssociation Championnet pendant lõann®e 2019. 
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Rapprochement avec l õassociation  GERRMM 
 

 

¶ ESAT de la Bièvre  (Paris 13 ème) ð Association GERRMM  :  

 
Avec lõESAT de la Bi¯vre notre rapprochement sõest poursuivi dans le cadre dõun mandat de 

gestion, renouvelé pour une seconde année. Une grande partie de notre attention a été consacrée 

à la nécessit® dõaccompagner socialement la reprise des salari®s devant changer de convention 

collective lors de la fusion envisagée. Nous avons, avec nos conseils juridiques, mené diverses 

études et avancé plusieurs propositions. Finalement nous avons mis en place, p our les salariés 

menacés de subir un gel de leur progression salariale, un système de compensation, sous la forme 

dõun protocole individuel pr®voyant, durant 10 ans, le versement dõune indemnit® de ç carrière  » 

couvrant la perte de revenu. Globalement cett e mesure a été acceptée favorablement par les 

intéressés.  

 

Tout au long de lõann®e sõest poursuivi le processus juridique de fusion absorption, avec les votes 

favorables des 2 assemblées générales approuvant le traité de fusion, cette fusion étant 

maintenant actée au 1 er  janvier 2020. LõESAT de la Bi¯vre int®grera par avenant, le CPOM 2018-

2022 sign® avec lõARS dõIle de France, apr¯s le transfert des autorisations de gestion ¨ 

lõAssociation Championnet.  

 

Lõint®gration de lõESAT de la Bi¯vre sera certainement favorable ¨ la mise en ïuvre de synergies 

nouvelles avec lõESAT de M®nilmontant.  

Les portes ouvertes de lõESAT de la Bi¯vre du 18 juin, qui furent une belle r®ussite, ont donn® 

lõoccasion ¨ plusieurs de nos administrateurs de d®couvrir cet ®tablissement.  

 

  
 

Visite de lõESAT de la Bi¯vre ¨ lõoccasion des portes ouvertes. 
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Championnet Paris / Oise  
 

¶ ESAT/CAJ Ménilmontant  (Paris) :  
 

Nous avons, au cours du premier semestre, réalisé plusieurs études architecturales dans le but 

éventuel de réin t®grer les locaux de la direction et de lõadministration, actuellement dans un 

bâtiment dans une rue adjacente (rue Delaitre) au sein du site principal du 40 rue des Panoyaux. 

Après étude de plusieurs scénarios nous avons arrêté un projet que nous pensions  initier au cours 

de lõ®t®. Cependant, du fait de lõincompl®tude du dossier architectural (pas de DOE, de DCE, de 

CCTP ni CCAG), nous avons d®cid® dõinterrompre le processus en cours, dõautant plus que nous 

avons constaté une forte réticence de la part des  équipes du CAJ, établissement principalement 

concerné.  

En effet , les professionnels ainsi que certains parents, sans sõopposer au changement, 

exprimaient de fortes réserves en raison des désorganisations que ce chantier et cette 

redistribution des locaux  pouvaient susciter.  Nous avons donc finalement décidé de sursoir à 

toute d®cision allant dans le sens dõun d®placement des services de la direction, et men® une 

consultation aupr¯s de lõensemble des professionnels, lesquels estiment majoritairement quõil est 

nécessaire de rénover les locaux, sans prioritairement modifier leur distribution. Un projet de 

rénovation sera défini en 2020.  

 

Deux rendez -vous traditionnels et toujours appr®ci®s, avec notamment la pr®sence fid¯le dõ®lus 

municipaux : le Marché des A bbesses (¨ lõAscension) et les portes ouvertes (1er  vendredi et 

samedi de d®cembre). Les portes ouvertes, pour lesquelles nous avons subi une baisse dõaffluence 

en raison des grèves dans les transports, ont été cependant une très belle réussite.  

 

  
 

Le march® des Abbesses et la remise des m®dailles du travail ¨ lõoccasion des portes ouvertes. 

 

 

¶ Le FJT (Paris) :  
 

Le FJT a retrouvé en 2019 un fonctionnement normal, après la période des travaux de fin 2015 à 

fin 2018.  

Le taux dõoccupation pour nos 162 logements est ¨ son maximum, et lõ®quilibre budg®taire se 

profile. La vie au sein du Foyer est intense mais nous constatons une précarisation accrue des 

jeunes que nous hébergeons. Le Foyer constitue pour beaucoup un espace de sécurité qui leur 

permet de constru ire un avenir.  

 

Un changement de direction sõest op®r® en fin dõann®e, le 1er  décembre, avec le départ de Chantal 

Ledentu remplacée par Christel Baron qui occupait le poste de Chef de service depuis le 3 juillet 

2017. 
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Le poste de chef de service ne sera p as renouvel® dans lõorganigramme du FJT, nous privil®gions 

lõembauche dõun animateur qui viendra renforcer lõ®quipe de terrain. 

Les astreintes pour la surveillance du site seront partagées entre la directrice du FJT et la 

responsable des services généraux.  

 

  
 

Quelques visages du FJT  

 

 

¶ LõI.M.Pro Jean Nicole (Oise)  :  
 

Nous esp®rons pouvoir finaliser d®but janvier 2020 nos ®changes avec lõassociation Jean Nicole 

dans le but de renouveler le bail locatif dõune dur®e de 12 ans (2020 ð 2031). 

 

Lõ®tablissement a engag® un processus dõaccueil s®quentiel afin de r®pondre aux besoins dõun plus 

grand nombre de jeunes «  sans solution è. Cette adaptation porte du fruit et permet dõapporter 

une réponse concrète au désarroi de plusieurs familles.  

 

LõARS Hauts-de-France a engagé le dialogue devant aboutir ¨ la signature dõun CPOM 2020 ð 

2024. Nous envisageons, en accord avec lõARS, de cr®er un SESSAD (18 places), soit ¨ moyens 

constants (transformation de places dõinternat) soit par lõoctroi de cr®dits compl®mentaires. 

Nous aurons une réponse en 2020.  

 

  
 

Jury de validation des comp®tences (entretien des espaces verts) et f°te de fin dõann®e 
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Championnet Haute - Savoie 
 

¶ Les CMPP Alfred Binet  de Haute - Savoie :  
 

Depuis le 1er  janvier 2019 les CMPP Alfred Binet  de Haute -Savoie ont int®gr® lõAssociation 

Championnet.  

Lõensemble du personnel a ®t® repris, ¨ lõexception de lõancien directeur avec lequel avaient ®t® 

n®goci®es les conditions de son d®part dans le cadre dõun licenciement ®conomique. 

Cõest Pascal Provost qui a repris le flambeau de la direction, tout en gardant celle du DITEP du 

Home Fleuri. Il y est secondé par Gérald Bovet, promu directeur adjoint du Home Fleuri en 

novembre 2018. 

La reprise de cet établissement est perçue très positivement, tant du point de vue de ses 

professionnels que du n¹tre. Les CMPP ont int®gr®, par avenant, le CPOM sign® avec lõARS 74 en 

2018. Nous avons d¾ cependant assumer les cons®quences dõun jugement d®favorable des 

prudõhommes condamnant lõemployeur pr®c¯dent au versement dõune indemnité conséquente au 

profit dõun m®decin licenci® dans des conditions contestables. Nous avons d¾ reprendre ¨ notre 

charge ce passif de la faço n la plus favorable pour notre A ssociation.  

Les CMPP doivent, au cours de cette ann®e, r®diger un nouveau projet dõ®tablissement conforme 

aux orientations du cahier des charges de lõARS.  

 

 

¶ DITEP le Home Fleuri  :  
 

Le Home Fleuri, ITEP et SESSAD, continue sa mue pour fonctionner sous le mode du dispositif, 

tel quõil est pr®vu par la r¯glementation (Décret n° 2017 -620 du  24 avril 2017  relatif au 

fonctionnement des établissements et services médico -sociaux en dispositif intégré).  

 

Outre cette transformation des pratiques, favorablement appréciée par les familles et 

professionnels, nous avons connu une année plus stable que la précédente, notamment concernant 

les ressources humaines.  

En effet, après une période marquée par des pénuries de recrutements (sous forme atténuée 

cette difficulté persiste cependant) et des absences nombreuses, nous vivons une période 

globalement plus  sereine.  

La nouvelle ®quipe dõencadrement autour de Pascal Provost se met en place et fonctionne de 

façon très satisfaisante, avec Gérald Bovet et Eric Bailly, nommés respectivement en novembre 

2018, directeur adjoint et chef de service, et Emilie Boccar d, qui remplace Mme Bernamont, 

actuellement absente, et dont le départ est envisagé début 2020. Toutes ces nominations sont le 

résultat de promotions internes.  

 

 

¶ Le DPE (Dispositif de Protection de lõEnfance) de Championnet 

Sallanches / Saint Julien en Gen evois 
 

Nos différents services sont très sollicités par le Conseil Départemental. Nous avons dû étendre 

nos activit®s, dans un contexte de p®nurie du recrutement de professionnels. Cõest une difficult® 

récurrente qui se traduit par une surcharge de travail  cons®quente, notamment pour lõ®quipe 

dõencadrement. 

Celle-ci sõest pratiquement int®gralement renouvel®e autour dõOlivier Chardon et Nora Sellatnia. 

Ont été promus chefs de services, Samuel ARS (MNA et Maison bleue), Jean -Patrick DUSSERT 

(AJJ et AJA Salla nches et VPT -Visite en pr®sence dõun Tiers) et recrut® un chef de service au 

CFPH, Mme Angélique DETRY. 
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Cõest une nouvelle ®quipe de direction ¨ construire, jeune et dynamique, et issue 

presquõint®gralement de la promotion interne. 

 

Le nouveau service dõaccueil judicaire de 15 places, créé fin 2018 à Saint Julien en Genevois, 

fonctionne aujourdõhui en rythme de croisi¯re et connait dõores et d®j¨ une liste dõattente. Nous 

pouvons envisager certainement une augmentation du nombre de places dans les mois ou années à 

venir. Nous pr®voyons lõacquisition prochaine dõun local ¨ Saint Julien, nos bureaux actuellement 

loués vont devenir insuffisants.  

 

Une d®ception concerne le fait que notre dossier de candidature pour la cr®ation dõun centre 

dõaccueil pour 50 jeunes MNA ¨ Passy nõa pas ®t® retenu. Notre dossier, reconnu comme 

« parfait  » par les instructeurs a certainement été désavantagé en raison du fait que nous ne 

souhaitions pas r®pondre pour les 100 places totales de lõappel ¨ projet, ce qui nous semblait trop 

ambitieux et risqué.  

 

  
 

La remise des diplômes au Centre de Formation Professionnelle Hôtelière  

 

 

¶ IME Chalet Saint André, SESSAD Haute - Vallée et Genevois et PCPE 
 

Toujours beaucoup dõ®volution au sein de ces ®tablissements qui diversifient leurs activités, 

notamment dans la mise en ïuvre des solutions apport®es par le PCPE. 

Le dialogue de gestion organis® avec lõARS d®but d®cembre a permis de mettre en exergue le 

dynamisme et la créativité des établissements et services couverts par le CPOM 74.  

Dans la continuit® des ann®es pr®c®dentes, lõIME poursuit sa phase de 

r®organisation/restructuration concomitamment ¨ lõ®volution des politiques publiques et du 

secteur médico -social. 

Lõinclusion des jeunes en situation de handicap et le droit pour les jeunes dõ°tre inclus dans la 

cit®, passent in®vitablement par des logiques dõinclusion scolaire affirm®es. 

 

Ces ®volutions, nous ont convi®s ¨ mettre en ïuvre 2 classes externalis®es dans des coll¯ges. 

Une à Megève au collège Emile ALLAIS qui existait depuis 2008, m ais qui aujourdõhui a ®largi son 

cadre dõaccueil et une deuxi¯me ¨ Sallanches, au collège du Verney depuis septembre 2019.  

 

Ces classes externalis®es permettent ¨ tous les jeunes de lõIME de moins de 16 ans dõ°tre 

scolarisés et de bénéficier, en tout ou pa rtie, dõun enseignement dans le milieu ordinaire. 

 

La diminution des effectifs au niveau de lõIME (-10 internes) compens®e par lõaugmentation des 

effectifs des deux SESSAD impactera lõactivit® de lõann®e 2019 et 2020 au niveau de lõIME. 
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Nous avons amorcé la diminution de lõeffectif ¨ lõIME Chalet Saint Andr® ¨ partir du mois de 

septembre 2019. Lõeffectif est ¨ ce jour de 69 jeunes (49 internes, 15 demi-internes et 5 

séquentiels).  

Progressivement nous «  gèlerons è les admissions afin dõatteindre les objectifs fixés.  

 

Au niveau des SESSAD, la mont®e en charge sõest d®roul®e progressivement ¨ partir du mois de 

septembre 2019, pour atteindre les objectifs fixés en 2020.  

A ce jour, au SESSAD Haute Vall®e lõeffectif, hors PCPE, est de 25 jeunes, conform®ment aux 

objectifs fixés dans le CPOM.  

Au SESSAD Genevois lõeffectif hors PCPE est de 37 jeunes, conform®ment aux objectifs fix®s 

dans le CPOM. 

 

  
 

F°te et spectacle de fin dõann®e ¨ Meg¯ve 

 

 

Nos projets immobiliers concernant la modernisation de lõIME Chalet Saint André et les 

SESSAD Haute - Vallée et Genevois .  

 

¶ Vente des Vériaz  :  
 

Apr¯s dõultimes rebondissements, concernant notamment le financement de lõop®ration 

immobilière du promoteur, nous avons enfin abouti à la signature à Lyon le 8 novembre dernier de 

lõacte authentique. Le produit de la vente sõ®l¯ve ¨ la somme de 1 750 000 û, compl®t® de la 

dation dõun b©timent comprenant 10 chambres dõinternat, ¨ lõ®ch®ance du 31 d®cembre 2021, 

dõune valeur de 500 000 û TTC (prix plus quõavantageux). Nous avons sign® pour ces locaux un 

contrat de réservation préalable à la vente, laq uelle devrait être confirmée début 2020. Le 

promoteur a engagé les travaux de terrassement sur le site.  

 

                  
 

Travaux de te rrassement sur le terrain des Vé riaz  

et plan du futur foyer dõinternat. 




